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El narcotráfico mueve más como industria global 
que lo que mueve una industria petrolera en el 
mundo. Y así, yo vengo a darles consejo fraternales 

e intercalar lo que ha sido un poco la experiencia 
colombiana en la lucha contra el narcotráfico y lo 
que podría derivar de consejo para la lucha que le 
espera a CA y la que está librando México.  Colombia 
era un país relativamente tranquilo hace 60 o 70 
años, siempre hemos encontrado formas distintas y 
creativas de matarnos pero digamos que solamente 
de manera reciente ha aparecido desde los años 70 y 
80 el tema del narcotráfico como una espada que nos 
atraviesa en todas las situaciones. El narcotráfico  a 
financia las distintas formas de grupos de armas, 
paramilitares y a la guerrilla. El narcotráfico a 
financiado  la corrupción. El narcotráfico ha impedido 
que desarrollemos el país, socialmente.  En muchas 
áreas del país, a diferencia de México, no tenemos 
esa integración territorial que permitiría ejercer 
centralmente el poder del estado ya que tenemos 
áreas  no conquistadas. También tenemos algunas 
similitudes con México y otras diferencias. Los 
mexicanos se molestan cuando uno les dice que se 

están colombianizando pero de alguna manera lo que 
queremos  es indicar que se están colombianizando 
con el  modelo que teníamos en Colombia en los 
años 80 y esperamos que adopten el nuevo modelo 
que es el de los años 90, esto ha permitido de alguna 
manera sacar adelante la política integral contra 
este gravísimo flagelo. ¿Por qué llega el narcotráfico 
a México? El narcotráfico llega a México porque se  
reactiva de alguna manera desde el año 1935 cuando 
la droga fue señalada por los EEUU como un tema 
asociado a la realidad mexicana. Luego viene un 
periodo dentro del cual parte del tema de la droga se 
traslada a Colombia con la marihuana. La marihuana 
apareció en Colombia como algo relativamente 
folklórico  en la zona del Caribe e  iba acompañada 
no solamente de la marihuana sino también de  los 
mariachis para las fiestas de los hijos y después 
era un poco folklórico. En esa época yo propuse la 
legalización de la marihuana en Colombia cosa que 
se me ha caracterizado con mi excelente relación 
con los EEUU en esa entonces. Luego se hizo el 
esfuerzo de la legalización de la marihuana pasamos 
a la coca a la cocaína, de la cocaína al narcotráfico, 

“El narcotráfico mueve más como industria globlal que lo que mueve 
una industria petrolera en el mundo”. 



del narcotráfico a la guerra de narcofinanciación y 
ahí terminamos el narcoterrorismo. Pero en alguna 
forma, México solamente vino a reactivarse como 
centro digamos de distribución, fuimos desde el 
2000 hacia adelante cuando se cerraron las rutas del 
Caribe que llegaban a EEUU. 

El 15% de la exportación de armas es de EEUU y 
las vende en la frontera mexicana,  se ha armando 
la gente. Otras realidades el tema de las policías 
locales que hacen que sean 2,200 policías o algo por 
el estilo que es algo muy complejo entrar al tema 
localmente y de alguna forma que no lo menciono 
con interés perverso.

Las leyes del narcotráfico están  regidas por 
unos principios universales como el de los vasos 
comunicantes  si uno aprieta de un lado sale del 
otro lado, si uno aprieta la fumigación de cultivos 
ilícitos en los Putumayos  colombianos a los pocos 
meses aparecen la coca en los chapares bolivianos 
o aparece en el Perú, son simplemente realidades 
de las leyes del mercado y de la misma manera 
yo tengo la inquietud en que la medida en que se 
apriete con el tema del narcotráfico va ir bajándose 
en Centroamérica. Ósea que aquí lo que podemos 
esperar no es que vayamos hacia menor sino hacia 
peor y aquí yo tengo la  impresión de que el entorno 
centroamericano para resistir el inbate del crimen 
organizado y todo lo que viene con la cantidad de 
dinero que mueve el narcotráfico  financiado todo 
ese tipo de actividades ilegales. Les doy solamente 

un ejemplo se calcula que las arcas de Colombia 
tienen alrededor de $500 millones financiado por 
cuenta de la asociación del narcotráfico pues va 
a ser muy difícil por varias razones, la primera: 
Porque CA se está hasta ahora recuperando del 
conflicto, ustedes están saliendo del conflicto y no ha 
terminado el post conflicto , digamos que de alguna 
manera los temas institucionales en Centroamérica 
están convalecientes eso los hace más vulnerables 
a la corrupción y a la violencia los hace con menos 
posibilidades de accionar a este desafío. En segundo 
lugar, porque el desmonte el movimiento fue lógico 
como hablamos de las fuerzas armadas  y de la 
policía pues se guarda un vacio. Como responder a 
este desafío, los ejércitos se han ido desarmando, 
los policías si no hay capacidad de respuesta 
efectiva. El otro tema es que el entorno social es 
desfavorable a pesar de los muchos esfuerzos, los 
índices de desarrollo humano señalan que de alguna 
forma Centroamérica no está creciendo al mismo 
nivel, al mismo ritmo que en termino sociales, con 
excepción de Panamá y Costa Rica están creciendo 
en la región latinoamericana y obviamente tienen 
unas economías que de alguna manera han venido 
como decía el presidente Colom tratando de 
sobresalir y sobrellevar estas nuevas cargas que les 
impone el post conflicto pero que están creciendo a 
la mitad del ritmo del AL y que no tienen la capacidad 
simultáneamente de corregir las asimetrías sociales 
que tiene la región y simultáneamente embarcarse 
en una campaña que tendría unos altísimos costos. 
A Colombia la lucha contra el narcotráfico ha 
costado en los últimos 30 años el 2% del PIB, ósea 
nosotros pudimos a ver crecido el 2% más por año si 
no tuviéramos que liberar en todas las dificultades 

“Hay que trabajar de una manera 
persuasiva que es el fortalecimiento de 
la capacidad defensiva del estado, que 

incluye solamente a las fuerzas armadas, 
la policía, la justicia, no solo todos los 
mecanismos de coerción sino también 

las leyes que hay que aprobar para poder 
extinguir  el dominio y para garantizar la 
extradición en fin los temas que hay que 

tener en cuenta”.



que implica  el sistema satelital de interdicción de 
los barcos y los mares, los aviones en los cielos 
abiertos, todo el tema de la modernización de la 
policía de 250,000 efectivos de policías , todo lo que 
implica esta lucha, que es una lucha realmente 
diabólica y claro hay otro problema que hay que 
mencionar y aquí particularmente en Centroamérica 
es el tema de los problemas de identidad porque 
la presencia de las maras, la presencia de estas 
pandillas juveniles como las que hay en el Salvador y 
otras partes de región  son exactamente las misma 
bandas de sicarios que hay en Medellin, hay un 
libro famoso alrededor  de un sicario en Medelllin, 
porque toda la literatura en Colombia gira en torno 
a las relacionadas con el narcotráfico y problemas 
con narcotraficantes que dicen “no nací para ser 
semilla de nada”, nosotros no existimos esa es la 
ley del sicario. Ese problema cultural de alguna 
manera se está empezando a reflejar en Colombia  
asociadas con el tema de la droga. A que llevan todos 
estos problemas a la violentización de las relaciones 
sociales a que la gente comience a darse cuenta 
que la única manera de entender es a las maras a 
patadas y por eso así como es tan preocupante la 
seguridad privada en Centroamérica donde haya 
mayor número de guardias privadas por habitantes 
es el efecto de la desinstitucionalización  de las 
fuerzas armadas también la forma de seguridad 
de justicia privada de los pueblos es la violencia 
intrafamiliar sí hacen justicia, atreves de la violencia 
intrafamiliar y a través de la violencia comunitaria y 
de la violencia vecinal , ósea tenemos unos entornos 

en Centroamérica en sí de esta primera parte en los 
entornos violentos y dificultades institucionales, un 
entorno social complejo y cultural, una imposibilidad 
de responder como aquí se decía el año pasado 
con unos bajísimos niveles de tributación que son 
realmente vergonzosos entonces yo si creo que en 
el planteamiento que se haga la semana entrante 
sobre la respuesta de Centroamérica a este desafío 
del crimen organizado, hay que tener en cuenta esas 
experiencias. Solamente cinco recomendaciones 
para terminar, que nacen un poco a la experiencia 
colombiana, este es un mensaje dirigido a Porfirio, 
tienen que hacer políticas de Estado, no podemos 
politizar la lucha contra el narcotráfico, ni se le pueden 
sacar dividendos políticos, de que Usted es el duro y 
Yo soy el blando, Yo hago negocios y Usted ataca, si no 
hay clara conciencia de que este es un desafío para 
el estado, y lo que esta planteando el narcotráfico 
no es simplemente un desafío que va produciendo 
mayores niveles de criminalidad social, sino que es 
un desafío para destruir las constituciones,  no hay 
manera de sacar adelante, nosotros en Colombia nos 
demoramos 20 años en entender eso, y los de bogota 
decíamos eso es problema de Medellin y de Cali, 
que allá es donde están los narcos, y la gente decía 
folklóricamente que le vendían un narco a mi casa, 
y decían no es que el problema es que los Estados 
Unidos tienen impuestos, es cierto, aquí el problema 
es que la política de Estados Unidos también influye, 
pero no se puede evitar entender que esta es una 
típica política de estado, es una política de seguridad 
nacional, es una política de defender integralmente 
la justicia, la constitución. 

“La mejor manera de recuperar la 
identidad de Centroamérica es crear un 

proyecto de región, que la gente sepa que 
pertenece a algo, que la gente no se siga 
identificando como nos identificados los 

latinoamericanos contra los demás sino a 
favor de algo positivo”.



La segunda recomendación para pasar rápidamente 
tiene que ver, aquí hay que trabajar de una manera 
persuasiva que es el fortalecimiento de la capacidad 
defensiva del estado, que incluye solamente a las 
fuerzas armadas, la policía, la justicia, no solo todos 
los mecanismos de coerción sino también las leyes 
que hay que aprobar para poder extinguir  el dominio 
y para garantizar la extradición en fin los temas que 
hay que tener en cuenta, y aquí hay que mencionar 
el tema de la co-responsabilidad, que menciono el 
presidente Álvaro Colom, yo me estoy bajando un poco 
de ese tema para hablar ahora de responsabilidad 
compartida, porque es que resulta  que ya no es un 
problema solamente entre oferta y demanda, los 
nuevos estudios han estado encontrando que hay 
países productores que se han vuelto consumidores, 
como el caso de Brasil y hay países consumidores 
que se han vuelto productores, como se el caso de 
Estados Unidos con la marihuana, lo que hay que 
hablar es de responsabilidad compartida, quien 
paga la factura?, no puede ser que unos pongan 
los muertos y otros pongan los consumidores, no 
pueden ser que unos se queden con las utilidades del 
lavado de activos y otros se queden con las perdidas 
institucionales, no podemos seguir trabajando con 
la parte débil de la cadena, que son los campesinos  
de Colombia,  Perú y de Bolivia y los consumidores  
del Central Park y de Paris y del otro lado. Creo que 
hay que replantear a fondo el asunto y repartir la 
responsabilidad. Por supuesto hay que fortalecer la 
capacidad persuasiva, aquí estoy hablando de plan 
Merida y plan Colombia, el plan Colombia no es el de 

Merida, el plan Colombia es del 80% para fortalecer 
la capacidad militar para destruir cultivos ilícitos 
y la parte social que?!, la constitución social de 
cultivos que!?, el entrenamiento social de la gente, 
ósea, sino se invierte en la intimidad, simplemente 
van a convertir a Centroamérica en un gran campo 
de batalla, y todo esto por supuesto supone una 
transformación económica y hay que trabajar un 
proyecto de región, la mejor manera de recuperar 
la identidad de Centroamérica es crear un proyecto 
de región, que la gente sepa que pertenece a algo, 
que la gente no se siga identificando como nos 
identificados los latinoamericanos contra los demás 
sino a favor de algo positivo. Nosotros pensamos:   
yo no me parezco a este, yo soy diferente porque no 
pensamos que es lo que nos puede unir, porque no 
puede ser que nuestra gran riqueza es que seamos 
diferentes étnicamente, en nuestra manera de 
pensar, se convierta en nuestra gran tragedia y que 
nos matemos por cuenta de eso. 

Una alusión final estará presente al tema de la 
legalización, yo creo que simplemente la guerra del 
narcotráfico se esta perdiendo eso es una realidad, y 
después de 100 años de prohibición y después de 50 
años de guerra se está perdiendo, entonces lo que 
estamos es sosteniendo  a un mito integrador de la 
política exterior de EEUU que anda buscando malos 
en el mundo para generar un miedo entre sus propios 
votantes, inicia el comunismo, inicia el terrorismo, 
inicia el narcotráfico . Pero hay que hacer una revisión 
de esto y a los que quieran explorar este tema, yo lo he 
estudiado con alguna profundidad, le recomiendo los 
ensayos de Gari Becker, premio nobel de economía, 
que simple y sencillamente está planteando en 



términos económicos  que es absolutamente 
inevitable llegar a una descriminalización de la 
droga, el dice la demanda de la droga ha sido elástica/
inelástica, ósea cualquier cosa que haga uno para 
reprimir las cantidades que lleguen no van a influir 
sobre el precio porque cuando el precio de la droga 
al consumidor final es de ese 98% riesgo  y el  2% 
lo que pagan al campesino, uno puede hacer  lo que 
quiera y nunca va a lograr incidir porque esas son las 
leyes de oferta y demanda, por este tema sumadas 
las del  daño, es lo más convincente  que he leído. En 
síntesis, para no tomarles más tiempo, la democracia 
no consiste solamente en que se pueda votar, que 
es la democracia real, la democracia no consiste 
solamente en que se gobierne democráticamente, 
que es la democracia procedimental , la democracia 
también consiste en que se pueda conseguir unos 
objetivos sociales y creo que ahí está el fin del 
problema en Centroamérica si esta lucha con el 
crimen organizado va aplazar las posibilidades de 
que haya gente que tenga mejores condiciones de 
vida en Centroamérica o van a terminar convertidas 
en esta guerra en un nuevo conflicto. No es un 
problema de gobernabilidad sino de viabilidad, ya 
estos centroamericanos como hablamos con mi 
querido presidente Torrijos, la insularidad es el peor 
consejero, no hagan ustedes lo que hicieron otros 
países con Colombia, como en el cuento de Chejov, 
el famoso cuento del trinero, que van 6 amigos por 
el siberiano, aparecen los lobos, ellos se ponen de 
acuerdo y dicen echémosle uno, le echan el uno para 
que se lo coman los lobos y a la media hora los lobos 

vuelven por otro y se comen el cuarto y a la media 
hora vienen por el tercero y el segundo, finalmente 
se comen a todos y se quedan con el trineo. No 
dejemos que la teoría del trineo siga haciendo lo que 
presida las relaciones, mucho menos en estos temas 
tan profundos, como en la lucha contra la droga que 
no  es una lucha solamente frente al crimen sino es 
una lucha por la institucionalidad. 

“La guerra del narcotráfico se está 
perdiendo eso es una realidad, y después 
de 100 años de prohibición y después de 

50 años de guerra se está perdiendo, 
entonces lo que estamos es sosteniendo  a 

un mito integrador de la política exterior 
de EEUU que anda buscando malos en el 
mundo para generar un miedo entre sus 
propios votantes, inicia el comunismo, 

inicia el terrorismo, inicia el narcotráfico”.


